

MARC BLOCH

Presentación

Lucien Febvre (1878-1956) y Marc Bloch (1886-1944) se conocieron cuando eran profesores en la Universidad de Estrasburgo, ciudad que había vuelto a ser francesa después de la Primera Guerra Mundial. Mientras escribían y publicaban algunos de sus primeros grandes libros, por ejemplo, *Los reyes taumaturgos* de Bloch en 1924, *Martin Lutero. Un destino* de Febvre en 1928, proyectaron la publicación de una revista de historia que finalmente se convirtió en una realidad, con la aparición de la revista *Annales d'Histoire économique et sociale*, el 15 de enero de 1929. Existían para ellos dos prestigiosos precedentes, uno alemán la *Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte*, revista dedicada al estudio de la historia social y económica; y otro francés, muy importante para los historiadores críticos de comienzos del siglo la *Revue de Synthèse*, fundada por Henri Berr. Para Bloch y Febvre se trataba de combatir la dominación de la historia política en las instituciones educativas francesas y esta lucha sólo era posible replanteando el papel de la disciplina histórica: asumiendo el reto de los estudios interdisciplinarios, es decir, entrando en un diálogo productivo no únicamente con la historia económica sino también con la sociología, la antropología, la geografía, la lingüística, la psicología. Sin fundar una escuela, Bloch y Febvre movilizaron un respetable grupo de investigadores alrededor de su proyecto. No es el objetivo de esta presentación hacer una historia de las brillantes etapas por las que ha pasado la revista *Annales*. La Segunda Guerra Mundial que comenzó para los franceses como un gran desastre histórico implicó graves consecuencias para esta publicación. Durante la ocupación alemana tuvo que cambiar de nombre y llamarse, entre 1943 y 1944, *Mélanges d'Histoire sociale* y es en esta revista donde Lucien Febvre anuncia en 1944 la ejecución por parte de los alemanes de su colega y amigo Marc Bloch; y éste había tenido que retirarse de la codirección de la revista por orden de los alemanes dada su condición de judío. Después de la liberación se publicaron 2 tomos en 1945, bajo el nombre de *Annales d'Histoire Sociale* y allí publicó Lucien Febvre "el testamento espiritual de Marc Bloch" escrito en 1941 cuando Bloch había decidido vincularse a la Resistencia armada contra el invasor alemán y sus aliados franceses.

Luis Antonio Restrepo A.

Profesor de la Facultad de Ciencias Humanas y Económicas de la Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín.